## LA CAJA DE PANDORA

Ernesto Estévez León Marzo 12, 2024

## EL ATAQUE A ISRAEL EL 7 DE OCTUBRE DE 2023 Y SU EFECTO DOMINÓ



"Tienes una hilera de fichas de dominó colocadas de pie, derribas la primera y lo que ocurrirá con la última de las fichas es que sin dudas tambien caerá. Esto implica el comienzo de una desintegración que tendrá la más profunda influencia"

- Dwight Eisenhower sobre las consecuencias de la toma de Vietnam por los comunistas-

## I INTRODUCCIÓN

La teoría conocida como el efecto domino es atribuida al Presidente Dwight D. Eisenhower quien recurrió a esa metáfora ilustrativa en una conferencia de prensa el 7 de abril de 1954 celebrada en la Casa Blanca para alertar sobre lo que ocurriría en el sureste asiático tras la previsible victoria comunista sobre Francia en Vietnam. (1) La alerta de Eisenhower se haría realidad diez años más tarde pues para 1975, Vietnam del Sur, Laos y Camboya estaban bajo el control comunista. Otro ejemplo del efecto dominó en la geopolítica se manifestó al final de la década de los 80 s cuando se produjo el colapso de la Union Sovietica, lo que llevó a la caída en espiral, tal cual fichas de dominó, de los regímenes comunistas en Europa Central y del Este.

Hoy, nuevamente se pone en evidencia la ocurrencia del efecto dominó, esta vez en el Oriente Medio tras el artero y sangriento ataque ejecutado por la organización

<sup>(1)</sup> La batalla de Dien Bien Phu librada entre noviembre de 1953 y mayo de 1954 enfrentó a las tropas francesas y a las fuerza comunistas del Viet Minh, resultando en la derrota de Francia y el abandono de sus colonias en la Indochina Francesa, que incluía a Laos, Camboya y Vietnam.

terrorista Hamas el 7 de octubre de 2023 contra asentamientos judíos y un festival de música que se celebraba cerca del kibutz de Reim, en el suroeste de Israel. Pero a diferencia de anteriores instancias cuando la extensión de los conflictos surgía por causa de los enfrentamientos políticos e ideológicos entre el comunismo y la democracia, la guerra <sup>(2)</sup> en curso en el Medio Oriente tiene como agravante el histórico choque cultural y religioso entre el judaísmo y el radicalismo islámico, promovido por Irán

# II LA GUERRA Y SU EXTENCION EN ESPIRAL



### **ISRAEL Y HAMAS**

El ataque de Hamas ejecutado por aire, tierra y mar a lo largo de la frontera de Israel con la Franja de Gaza, contó con el apoyo material de Irán, el declarado enemigo de Israel cuyo liderazgo teocrático ha manifestado de forma reiterada su intención de "borrar a Israel del mapa". Desde el mismo inicio de la operación "Tormenta al-Aqsa" que causó la muerte a 1400 israelíes y más 200 fueron secuestrados incluyendo niños, estaba implícita la expansión del conflicto hacia terceros países, dado el entramado de facciones terroristas anti Israel y pro Irán que operan en los países del Medio Oriente y el enfrentamiento por el control del Islam entre el sunismo saudita y el chiismo iraní. (3)



**EL LIBANO** 

**A** las pocas horas del inicio de la guerra entre Israel y Hamas, caería la primera ficha de dominó con el ataque ejecutado por el grupo terrorista libanés Hezbolá <sup>(4)</sup> contra las

<sup>(2)</sup> Tras los ataques ejecutados por Hamas el 7 de octubre, Israel declaró oficialmente el "estado de guerra" por primera vez desde la Guerra del Yom Kipur en octubre de 1973.

<sup>(3)</sup> Irán, país de mayoría chiita, se enfrenta a Arabia Saudita que profesa el sunismo islámico por el control de la *umma* o comunidad del Islam. El enfrentamiento cismático entre chiitas y sunitas tiene su origen en la sustitución del Profeta Mahoma tras su muerte en el año 632. En la actualidad el 85% de la comunidad islámica profesa el sunismo y solo el 15% el chiismo.

<sup>(4)</sup> El Movimiento de Resistencia Islámica del Líbano o Hezbolá fundado en el sur del Líbano en 1982, es una organización yihadista chiita que apoya a Hamas en su enfrentamiento con Israel. Hezbolá es apoyada y financiada por la Guardia Revolucionaria Islámica de Irán.

posiciones israelíes en las llamadas Granjas de Shebaa, una pequeña franja de terreno ocupada militarmente por Israel desde la Guerra de los Seis Días que está ubicada en la intersección de la frontera sirio-libanesa en los <u>Altos del Golán</u>. Israel respondió de inmediato al ataque con salvas de artillería a zonas del sur del Líbano bajo control de Hezbolá. Desde entonces se han producido ataques transfronterizos casi a diario entre las fuerzas de Israel y Hezbolá que se han ido intensificando y que han causado muertes en ambos bandos, así como entre civiles libaneses. Además, los ataques por Hezbolá han obligado al desplazamiento de más de 60.000 colonos judíos en la frontera con el Líbano para protegerlos de las salvas misilísticas provenientes del lado libanes de la frontera.

Las amenazas formuladas tanto por Israel como por Hezbolá apuntan a un recrudecimiento de los enfrentamientos lo que implicaría una nueva invasión por Israel por tierra y aire con el propósito de destruir las bases de Hezbolá en el sur del Líbano. La posibilidad de una escalada de la guerra no solo causaría grandes estragos a la infraestructura del Líbano y la muerte de miles de civiles <sup>(5)</sup>, sino tambien arrastraría a Irán directamente a la guerra, lo que agravaría a un más el panorama dado el control que mantiene Irán sobre el Estrecho de Ormuz que es la puerta de salida del Golfo Pérsico donde se produce el 20% del petróleo del mundo y aproximadamente el 35 % del comercializado por mar. Transcurrido más de 5 meses del inicio de la guerra, no se vislumbra una tregua en los enfrentamientos entre Israel y Hezbolá pues los ataques continúan. De hecho, el martes 5 de marzo Hezbolá lanzó más de 30 misiles contra la norteña ciudad israelí de Kiryat Shmona, supuestamente en represalia por un ataque de las fuerzas de Defensa de Israel lanzado horas antes contra el sur del Líbano.



#### **CISJORDANIA**

Cisjordania es un territorio ubicado en la ribera occidental del Río Jordán que limita

<sup>(5)</sup> En julio de 2006, militantes de Hezbollah cruzaron a territorio de Israel matando a siete soldados israelíes y secuestrando a otros dos. La inmediata respuesta de Israel se manifestó en un bloqueo naval y el bombardeo de cientos de objetivos en el Líbano, incluyendo el aeropuerto de Beirut y el cuartel base de Hezbolá en sur del Líbano.

con Israel, en el norte, oeste y sur, y con Jordania en el este. Una parte de Cisjordania ha estado bajo ocupación militar de Israel desde la Guerra de los Seis Días en 1967 y la otra parte está bajo control de la administración de la Autoridad Nacional Palestina. Entre 2,1 y 3 millones de árabes palestinos viven en Cisjordania al igual que unos 430.000 judíos israelíes que habitan en 140 asentamientos construidos durante la ocupación por Israel. El actual Primer Ministro Benjamín Netanyahu ha expresado su intención de anexar territorios que representan el 30% del área total de Cisjordania que incluyen decenas de asentamientos judíos y el Valle del Jordán, una zona con alto valor estratégico con la que Israel podría crear una frontera colindando con Jordania.

Para el mes de noviembre de 2023 la guerra entre Israel y Hamas se extendió a Cisjordania como consecuencia de los ataques por Israel al campamento de refugiados

palestinos en la ciudad de Yenin en el norte de Cisjordania, donde murieron cuatro guerrilleros de la Yihad Islámica. Similares ataques con bajas palestinas tuvieron lugar en la también norteña ciudad de Kalkilia, en Kalandia, ubicada al norte de Jerusalén, y en el campamento de refugiados en Nur Shams. Con la llegada del nuevo año continuaron los ataques de Israel a Cisjordania. El marte 30 de enero



efectivos de las Fuerzas de Defensa de Israel ingresaron al Hospital Ibn Sina en la ciudad de Yanin, dando de baja a 3 milicianos de Hamas que se escondían en el hospital. Según cifras de las Naciones Unidas cerca de 300 palestinos han muerto en Cisjordania por causa de los ataques ejecutados por Israel desde que comenzó la guerra con Hamas el 7 de octubre de 2023. (6)



## SIRIA E IRAQ

El efecto dominó de guerra entre Hamas e Israel tambien se ha extendido a Siria y a Iraq, países que se han convertido en otro frente del conflicto en desarrollo en el Medio Oriente donde Israel, Irán, Estados Unidos y la organización terrorista sunita Estado Islámico de Irak y el Levante (ISIS), se ven las caras.

<sup>(6)</sup> https://www.bbc.com/mundo/articles/c6p1p3e6w4qo.

Los territorios de Siria e Iraq han sido objeto de ataques desde el inicio mismo de la guerra entre Israel y Hamas. Hezbolá y la Guardia Revolucionaria de Irán han lanzado ataques misilísticos contra objetivos de ISIS en Siria e Iraq en represalia por el atentado revindicado por ISIS en el que murieron 94 personas el 3 de enero de 2024 en la ciudad iraní de Kerman. Igualmente fueron atacadas bases norteamericanas referidas por Teherán como centros de "espías del régimen sionista (Israel) en territorios de Irak y Siria". Estos ataques promovidos por Irán causaron heridos y muertos entre los efectivos norteamericanos y fueron respondidos por Estados Unidos con bombardeos con aviones de largo alcance B-1B contra 85 objetivos de Hezbolá y de la Fuerza Quds de la Guardia Republicana de Irán ubicados en Siria e Iraq. Por su parte, Israel ha bombardeado de forma sistemática objetivos iraníes y de grupos proiraníes en territorio de Siria.



# LA REPÚBLICA ISLAMICA DE IRÁN

La República Islámica de Irán es el gestor y motor de la actual guerra en el Medio Oriente que hoy ya involucra oficialmente a once países. Irán no solo arma y apoya a Hamas y a Hezbolá, sino que tiene conexiones con los grupos yihadista que operan en Siria e Iraq. Otra ficha dirigida por Teherán que participan directa y peligrosamente en el conflicto entre Hamas e Israel, extendiendo el frente de guerra al Mar Rojo y el Golfo de Adén, son los guerrilleros chiitas hutíes de Yemen, quienes mediante el lanzamiento de misiles balísticos y de crucero suministrados por Irán, han afectado seriamente el comercio marítimo de esas importantes ruta marítimas.

Como antes leímos, Teherán promovió ataques misilísticos en Siria e Iraq contra bases norteamericanas y de ISIS que fueron ejecutados por su Fuerza Quds y por Hezbolá y el 16 de enero pasado atacó a milicias suní en territorio de Paquistán, incorporando una nueva ficha en el escenario bélico que nada bueno augura, pues Paquistán es una potencia nuclear. Ahora bien, ¿Qué mueve a Irán a generar la crisis bélica y humanitaria que está afectando al Medio Oriente y especialmente a los inocentes civiles palestinos que se han convertido en la carne de cañón de una guerra que como bien dijo el Primer Ministro Netanyahu "será larga y dura"? Apartando el odio

endémico promovido por la teocracia que gobierna Irán que se refleja en las repetidas amenazas proferidas por su liderazgo de "eliminar a Israel de la geografía mundial", la razón que parece mover a Irán a promover el conflicto entre Israel y palestinos, se centra en la actual tensión entre las ramas islámicas sunitas (Arabia Saudita) y chiitas (Irán). Ese milenario choque religioso que comenzó tras la muerte de Mahoma en el año 632 de Nuestra Era por causa de la sucesión del Profeta, ha estimulado un acercamiento estratégico entre Arabia Saudita e Israel que Teherán aprecia como una amenaza contra su misma existencia, máxime tomando en cuenta que en las conversaciones entre Tel-Aviv y Riad surgidas como consecuencia directa de los Acuerdos Abraham (7), se planteó la posibilidad que Israel participara activamente en la defensa del Golfo Pérsico. (8)



#### YEMEN

La guerra entre Israel y Hamas se extendió en noviembre de 2023 hacia el sur de la

Península Arábiga por causa del apoyo a Hamas de los rebeldes hutíes en Yemen. Los hutíes son un movimiento chiíta apoyado por Irán que lleva luchando contra el gobierno de Yemen de mayoría sunita apoyado por Arabia Saudita desde principios de la década del 2000. Los hutíes hoy controlan cerca del 30% del territorio de Yemen, incluyendo



su capital Saná. Los ataques con misiles y drones suministrados por Irán y ejecutados por los hutíes en el Mar Rojo y el Golfo de Adén han reducido a la mitad el tráfico comercial por el Canal de Suez, la ruta más corta entre Europa y Asia por la que transita el 15% del comercio marítimo mundial. Esta situación ha obligado a las principales empresas navieras a desviar sus buques hacia el Cabo de Buena Esperanza en el extremo sur de Africa, causando un aumento de 10 días en las entregas de mercancías y combustibles, así como el incremento de un 50% en los costos de transporte y de

<sup>(7)</sup> Los Acuerdos Abraham promovidos por la Administración Trump fueron firmados en agosto de 2020 por Israel, Emiratos Árabes Unidos y Bahréin con el propósito de normalizar las relaciones de Israel con los países árabes.

<sup>(8)</sup> https://orientemedio.news/la-verdad-detras-de-la-rivalidad-entre-iran-e-israel/.

seguros, según lo reportó el 7 de marzo de 2024 el Fondo Monetario Internacional en su Blog <a href="https://www.imf.org/en/Blogs">https://www.imf.org/en/Blogs</a>. Los ataques hutíes tambien han causado daños a los cables submarinos de datos que conectan a Asia con Europa, reduciéndose en un 25% el tráfico en la Red Seacom por la que discurre el 80% de ese tráfico. El lunes 19 de febrero el buque carguero granelero *M/V Rubymar* con bandera de Belice y propiedad

de una empresa británica que transportaba 41,000 toneladas de fertilizantes, fue alcanzado por uno o más misiles balísticos lanzados desde Yemen. El *M/V Rubymar* se hundiría a consecuencia de los daños sufridos no sin antes dejar una estela de combustible y fertilizante de más de 30 kilómetros de

largo que contaminó el seriamente las agua a su



Derrame de petróleo y fertilizante dejado por el M/V Rubymar en el Mar Rojo

alrededor. Los 24 miembros de la tripulación del buque fueron rescatados por el <u>portacontenedores</u> *Lobivia* con bandera de Singapur, con apoyo de un navío de guerra de la "<u>Operación Guardián de la Prosperidad</u>". (9) El carguero *Lobivia* llevó a los tripulantes del *Rubymar* sanos y salvos a <u>Yibuti</u>.

Pero sería al comienzo de marzo de 2024 cuando los ataques por lo hutíes cruzaron el umbral de la "línea roja" en la crisis marítima en el Mar Rojo y el golfo de Adén. El

miércoles 6 de marzo el buque carguero *M/V True Confidence* de bandera de Barbados y propiedad norteamericana que navegaba en el Golfo de Adén fue alcanzado por un misil balístico antibuque causando la muerte a de sus 3 tripulantes y heridas graves a otros 6. Veintiún miembros sobrevivientes



El destructor INS Kolkata

de la tripulación del *True Confidence* serian rescatados por el buque de la armada de la India *INS Kolkata* (10) y llevados a salvo a Djibouti. Un día antes del ataque al carguero

<sup>(9)</sup> La "Operación Guardián de la Prosperidad" es una operación aeronaval de una coalición multinacional formada en diciembre de 2023 por Estados Unidos en respuesta a los ataques por los rebeldes hutíes contra embarcaciones marítimas en el mar Rojo y el Golfo de Adén. La llamada "Fuerza de Tarea Combinada 153" bajo el mando de Estados Unidos, es la encargada de proteger a barcos mercantes de los ataques por hutíes y está conformada por unidades navales de Estados Unidos, Gran Bretaña, Francia, Canadá y Grecia, apoyados por España, Italia, Holanda, Noruega, Baréin y Seychelles. (10) La Armada de la India participa de forma activa, aunque no oficialmente, en la "Operación Guardián de la Prosperidad".

True Confidence, los marinos del destructor del INS Kolkata habían socorrido al buque carquero con bandera de Liberia MSC SKY II, ayudando a apagar un incendio abordo tras ser impactado el buque en el Golfo de Adén por un dron lanzado desde Yemen.

Pese a los múltiples ataques aéreos por parte de los Estados Unidos y el Reino Unido contra objetivos y bases hutíes en Yemen, no parece que los ataques a la navegación por el Mar Rojo y el Golfo de Adén van a cesar y que el comercio marítimo en esa vital área retorne a la normalidad. Así lo advirtió el líder hutí Abdul-Malik al-Houtinhi quien reiteró el carácter religioso y principista de su lucha contra Israel amenazando a Israel, Estados Unidos e Inglaterra de graves eventos por venir.



### **ESTADOS UNIDOS E INGLATERRA**

El Secretario de defensa de Estados Unidos Lloyd Austin anuncio el lunes 18 de

diciembre de 2023 la puesta en marcha de la operación multinacional de seguridad "Guardian de la Prosperidad", cuyo propósito es garantizar y proteger el tráfico marino en el Mar Rojo y el Golfo de Adén de los ataques de las milicias hutíes yemeníes. Desde su inicio mismo, la "Operación Guardian de la Prosperidad" ha protegido los zonas ocupadas por los hutíes en buques mercantes que navegan en la zona

Sadeh (Base militar) YEMEN Zubaydah (Objetivos) Al Jawf Bani (Base de drones) Hadramawt **₩** Saná Al Hudeida (Base militar) (Cerca aeropuerto) Taiz (Base militar)

Yemen bombardeadas por Inglaterra y Estados Unidos.

marítima del Mar Rojo y el Golfo de Adén, interceptando los misiles y drones lanzados

por lo hutíes y neutralizando la piratería hutí que azotaba la zona, cuyo caso más connotado fue el abordaje y secuestro en el Mar Rojo el 20 de noviembre de 2023, del carguero de vehículos Galaxy Leader, con bandera panameña y propiedad del millonario israelí Abraham "Rami" Ungar. El Galaxy Leader se encuentra en el puerto



Banderas de Estados Unidos e Israel colocadas en la cubierta del Galaxy Leader para ser pisoteadas por quienes visitan el buque.

yemení de Al-Salif y ha sido convertido en una atracción turística donde los que lo visitan

pisotean las banderas de Israel y Estados Unidos desplegadas en la cubierta del buque. Los 22 miembros de la tripulación que incluyen 17 filipinos, 2 mexicanos, 2 búlgaros y 1 ucraniano, permanecen secuestrados y "son tratados de acuerdo con los valores islámicos". (11) Los ataques misilísticos de los hutíes continúan sin tregua, al extremo que los días 8 y 9 de marzo unidades navales de Estados Unidos derribaron 43 drones lanzados desde Yemen hacia el Mar rojo y el Golfo de Adén. Esos ataques fueron respondidos con incursiones aéreas contra unidades móviles de lanzamiento de misiles antibuques en áreas de Yemen controladas por la milicia hutí.

La intervención de Estados Unidos en la guerra desatada por Hamas no se ha limitado a contener las agresiones de los hutíes contra el tráfico marino al sur de la Península Arábiga. El 2 de febrero, Washington lanzó múltiples ataques aéreos contra objetivos de milicias pro Irán y la Fuerza Quds de la Guardia Revolucionaria de Irán en Siria e Iraq, en respuesta al ataque el 28 de enero de 2024 a la base Norteamericana

"Torre 22", ubicada en Jordania, en la frontera con Siria, que causó la muerte de 3 efectivos norteamericanos y más de 45 heridos. El Comando Central de Estados Unidos CENTCOM informó en un comunicado que los ataques alcanzaron 4 objetivos en Siria y 3 en Irak que incluyen centros de comando



Bombardero B-1B Lancer

y control, cohetes, misiles e instalaciones de almacenamiento de drones, así como instalaciones logísticas y de la cadena de suministro de municiones. Se estima que las bajas sufridas por las milicias pro Irán y la Fuerza Quds sobrepasan los 40 muertos. Los ataques, que serían calificados por el Secretario de Defensa Lloyd Austin como "el inicio de nuestra respuesta", fueron ejecutado por aviones de la Fuerza Aérea Norteamericana, incluyendo bombarderos de largo alcance B-1B "Lancer" que dispararon contra los objetivos en tierra más de125 misiles de alta precisión. Si bien los arremetidas estadounidenses no tuvieron como objetivo ningún blanco dentro de Irán, no es descartable que ante la continuación de ataques terroristas por las milicias proxis de Irán, se realicen incursiones punitivas dentro de territorio iraní. Así se infiere

<sup>(11) &</sup>lt;a href="https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/2023/12/06/galaxy-leader-buque-secuestrado-en-el-mar-rojo-se-convierte-en-una-atraccion-turistica/">https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/2023/12/06/galaxy-leader-buque-secuestrado-en-el-mar-rojo-se-convierte-en-una-atraccion-turistica/</a>.

de lo declarado el 4 de febrero por el Asesor de Seguridad Nacional de la Administración Biden, Jake Sullivan, quien ante una pregunta de la periodista de CNN Dana Bash sobre si los ataque continuarían, contestó: "Habrá más ataques".

Pero pareciera que la "Operación Guardian de la Prosperidad" tiene objetivos que van más allá de la interdicción aeronaval. El Pentagono anunció el 9 de marzo que más de 1000 efectivos pertenecientes a la Séptima Brigada de Transporte Expedicionaria

del Ejército norteamericano han sido trasladados a la zona de guerra frente a la costa de la Franja de Gaza para construir un muelle flotante temporal con el supuesto propósito de "...suministrar a los habitantes de Gaza 2 millones de comidas al día". El muelle se construirá con piezas interconectadas de acero al estilo LEGO y contará con una calzada Muelle flotante en construcción por el de dos canales de ancho y tendrá una longitud de costa de la Franja de Gaza



Eiército norteamericano frente a la

550 mts. (12) La seguridad y custodia del muelle estará a cargo de Israel. Este proyecto militar de publicitado carácter "humanitario", nos recuerda los puertos artificiales Mulberry que fueron construidos frente a las playas de desembarco en Normandía en la Segunda Guerra Mundial para permitir la descarga del material bélico necesario para el avance de las tropas aliadas en su invasión a Europa ocupada por la Alemania Nazi.



## **PAKISTAN**

El martes 16 de enero de 2024 cayó la pieza No.11 empujada por el efecto domino

que causó la "Operación Tormenta al-Aqsa" lanzada por Hamas contra Israel el 7 de octubre de 2023. Ese día Irán no solo atacó con misiles una supuesta base de espionaje de Israel en la ciudad kurda de Erbil en el norte de Iraq y una base de ISIS en el norte de Siria, sino tambien a una



localidad en el Beluchistán paquistaní con fuerte presencia de la milicia suní Jaish al Adl

(Ejercito de Justicia), un grupo separatista que busca la independencia de la región del Beluchistán, tanto de Irán como de Pakistán. Ese grupo ha realizado atentados contra ciudades iraní, siendo el último de estos ejecutado en diciembre de 2023 contra un puesto de policías en la ciudad iraní de Rask, en la frontera con Paquistán, causando la muerte a una docena de policías.

La respuesta de Paquistán al ataque por Irán se produjo horas más tarde, el jueves 18 de enero, con el bombardeo contra siete objetivos de un grupo separatista en la provincia iraní de Sistan-Beluchistán. El ataque ocasionó la muerte a varios civiles. El

Beluchistán en una zona rica en gas natural, cobre y oro, ubicada en el sureste de Paquistán y tiene fronteras con Irán y Afganistan. Los habitantes de esa provincia que es la de mayor extensión en Paquistán, son los baluchis que buscan independizar su región. China tiene grandes intereses económicos en el Beluchistán debido a que por su territorio atraviesa el llamado Corredor



Económico China-Pakistán CECP que forma parte de la política expansionista de Xi Jinping conocida como la Iniciativa OBOR. El Corredor CEPC que parte desde la ciudad china de Kasgar en la provincia de Xinjiang, en el noroeste de China, atraviesa Paquistán de norte a sur y termina en el puerto de aguas profundas de Gwadar, le proporciona a Beijing acceso directo y estratégico al Océano Indico y al Golfo Pérsico.

Aun cuando para la fecha no se han vuelto a producir enfrentamientos entre Irán y Paquistán, la inclusión de Pakistán como nueva ficha en el conflicto en curso en el Medio Oriente es preocupante pues ese país exhibe características estratégicas y políticas que levantan las alarmas. En primer lugar, Paquistán es una potencia nuclear<sup>(13)</sup> cuya participación en una guerra en el Medio Oriente, cambiaria las reglas de juego del conflicto. Por otro lado, Paquistán confronta una crisis política que la alterna entre regí-

<sup>(12) &</sup>lt;a href="https://www.timesofisrael.com/how-the-us-military-plans-to-build-a-floating-dock-for-urgently-needed-aid-to-gaza/">https://www.timesofisrael.com/how-the-us-military-plans-to-build-a-floating-dock-for-urgently-needed-aid-to-gaza/</a>.

<sup>(13)</sup> Paquistán detonó su primera arma nuclear en mayo de 1998 en respuesta a 5 ensayos nucleares realizados por la India. China facilitó la obtención de armas nucleares a Paquistán producto del acuerdo firmado en 1986 entre ambos países para el uso pacífico de energía nuclear y el suministro por China de una planta de energía nuclear para "uso pacífico".

menes militares y civiles, lo que no es nada tranquilizante pues a la hora de una crisis, no se sabe quién sería el encargado de presionar el "botón rojo". Por último, Paquistán es un país de mayoría suní que aspira a convertirse en la primera potencia del mundo árabe y para lograr tal propósito, un enfrentamiento con el histórico enemigo persa chiíta, puede ser un punto de partida.

# CONCLUSIÓN

El domingo 10 de marzo de 2024 comenzó el mes sagrado del Ramadán que culmina el 10 de abril. Es la festividad religiosa islámica más importante cuya celebración fluctúa cada año porque el calendario lunar islámico sigue las fases de la luna. Durante ese mes, se conmemora la revelación del Corán a Mahoma en el año 610 por el Arcángel Gabriel. Los musulmanes observan el Ramadán rezando y recitando el Corán, ayunando, haciendo que sus acciones sean desinteresadas y absteniéndose de mentir y luchar. No obstante, todo parece indicar que la actual guerra en el Medio Oriente no verá tregua y cese de fuego, como lo ordena el Ramadán. (14)

El grupo Hamas se ha negado a entregar los más de 120 rehenes israelíes que aún

mantienen cautivos en Gaza, lo que de hecho puso fin a las negociaciones para una tregua y alto al fuego que se realizaban en Egipto y sus ataques han continuado, lo que ha llevado a que Israel anuncie que nada detendrá la ocupación de la ciudad sureña de Rafah en Gaza, aun contradiciendo lo advertido por el Presidente Biden contra la enviados de cacería a Gaza



Robodogs israelíes son

ocupación de esa ciudad hacia donde han sido desplazado más de 1.500.000 civiles palestinos. La lucha calle por calle en gaza ha llegado a tales inéditos extremos, que las fuerzas israelíes han desplegado robots conocidos como "Robodogs" para dar caza a los terroristas de Hamas que se esconden en las ruinas y túneles en Gaza.

En el norte de Israel, los ataque misilísticos por Hezbolá se han intensificado al punto que el 10 de marzo, 70 misiles fueron lanzados desde el sur del Líbano, lo que fue contestado con ataques por parte de la Fuerza Área de Israel que destruyeron el centro de

<sup>(14)</sup> La Guerra del Yom Kipur de 1973 tambien fue llamada la Guerra del Ramadán, pues el conflicto estalló en el mes sagrado de los musulmanes de aquel año, con autorización de los Imanes egipcios quienes consideraban que el ataque a Israel se trataba de una "guerra santa en defensa del Islam".

mando de Hezbolá, ubicado en el Valle del Beqaá. La posibilidad cierta de una invasión por tierra al Líbano se hace cada día más probable, lo que se evidencia por el acondicionamientos de refugios antiaéreos en sótanos para proteger a los residentes en el norte y centro de Israel y el almacenamiento de 80,000 bolsas de comida. De hecho los planes de preparación para la invasión al Líbano han sido designados como "Ancla Segura", lo que anuncia a las clara una próxima ofensiva terrestre Israelí.

En el Sur de la Península Arábiga, en Yemen, lo guerrilleros hutíes continúan lanzando misiles contra el tráfico marítimo en el Mar Rojo y el Golfo de Adén. Sobre el alcance y efecto de esos ataques, el líder hutí Abdul Malik al-Houthi manifestó que desde el 19 de octubre de 2023, sus fuerzas habían lanzado 403 misiles o drones contra 61 navíos en el Mar Rojo y el Golfo de Adén, afectando seriamente el tráfico comercial por esa vita zona marítima, agregando que los ataques se intensificaran de no cesar la "barbárica y brutal agresión contra Gaza". (15) En respuesta a los últimos ataques por los hutíes, Estados Unidos y el Reino Unido lanzaron nuevos bombardeos sobre las ciudades de Hodeidah y Saada en la zona ocupada de Yemen por las milicias hutíes.

Como se aprecia, la guerra en el Medio Oriente que ya ha causado más de 30.000 bajas entre civiles palestinos y combatientes de Hamas<sup>(16)</sup>aumenta no solo en la intensidad de sus enfrentamientos, sino tambien en el número de contendientes que involucra. Lo que comenzó como un conflicto circunscrito a Israel y Hamas, pronto desbordó las fronteras y para hoy los efectos de la guerra se manifiestan directamente sobre 11 países que se han convertido en las fichas derribadas por el efecto dominó. La pregunta que surge ante esa peligrosa dinámica belicista es ¿aumentará el número de ficha caídas por el efecto dominó? Pronto se sabrá.

<sup>(15)</sup> https://www.voanews.com/a/china-iran-russia-host-naval-drills/7522919.html.

<sup>(16)</sup> Según el Ministerio de Salud de Gaza 2/3 de las victimas reportadas son civiles.